

# Opciones Específicas de Financiamiento en el Comercio Internacional

---

## **Opciones Específicas de Financiamiento en el Comercio Internacional**

El contenido de esta publicación se puede citar o reproducir con propósitos académicos siempre y cuando se dé la fuente o procedencia.

Las imágenes contenidas en el presente documento respetan los derechos de autor de sus creadores, las cuales fueron desarrolladas o citadas por los autores.

Autor: Richard Gustavo Ardila Franco

©Corporación Universitaria de Asturias.

Bogotá, D.C.

2024

Esta publicación no refleja las opiniones de la Corporación Universitaria de Asturias, instituciones de la RED SUMMA o de las afiliaciones de los autores.

### **Cita del documento.**

Ardila, R. (2024). Opciones Específicas de Financiamiento en el Comercio Internacional. Corporación Universitaria de Asturias.

## Índice

1	Financiamiento a través de organismos multilaterales.....	4
1.1	Opciones de financiamiento ofrecidas por el Banco Mundial .....	4
1.2	Opciones de financiamiento ofrecidas por el Fondo Monetario Internacional.....	5
2	Financiamiento mediante líneas de crédito .....	6
2.1	Funcionamiento de las líneas de crédito en el comercio internacional ...	6
2.2	Utilización de líneas de crédito en operaciones comerciales internacionales.....	7
3	Financiamiento a través de fondos de inversión .....	8
3.1	Participación de los fondos de inversión en el comercio internacional ...	8
3.2	Impacto de los fondos de inversión como fuente de financiamiento en el comercio global.....	9
4	Financiamiento mediante acuerdos de financiación estructurada .....	10
4.1	Concepto y características de los acuerdos de financiación estructurada .....	10
4.2	Aplicación de los acuerdos de financiación estructurada en el comercio internacional .....	11
5	Financiamiento a través de asociaciones público-privadas (APP) .....	12
5.1	Utilización de las APP como opción de financiamiento en el comercio internacional .....	12
5.2	Ejemplos de éxito de las APP como fuente de financiamiento en el comercio internacional .....	13
6	Conclusiones.....	14
7	Bibliografía Recomendada .....	15

## Objetivos

- Comprender las opciones de financiamiento ofrecidas por organismos multilaterales como el Banco Mundial o el Fondo Monetario Internacional y su impacto en el comercio internacional.
- Analizar el funcionamiento de las líneas de crédito y su aplicación en el financiamiento de operaciones comerciales internacionales.
- Estudiar la participación de los fondos de inversión como fuente de financiamiento en el comercio internacional y su influencia en la dinámica comercial global.

## 1 Financiamiento a través de organismos multilaterales

Los organismos multilaterales, como el Banco Mundial o el Fondo Monetario Internacional, ofrecen diversas opciones de financiamiento para proyectos comerciales internacionales. **Estos organismos brindan apoyo financiero a países y empresas que buscan expandir sus operaciones a nivel global.** En esta sección, exploraremos las diferentes opciones de financiamiento que ofrecen estos organismos y cómo pueden beneficiar a las empresas en el comercio internacional.

### 1.1 Opciones de financiamiento ofrecidas por el Banco Mundial

El Banco Mundial ofrece diversas opciones de financiamiento para proyectos de desarrollo en países en desarrollo. Estos fondos se utilizan para una variedad de propósitos, como infraestructura, educación, salud y desarrollo rural. Las opciones de financiamiento del Banco Mundial incluyen préstamos, donaciones, garantías y asistencia técnica.

Una de las principales herramientas de financiamiento del Banco Mundial son los préstamos, que pueden ser concesionales o no concesionales. Los préstamos concesionales se ofrecen a tasas de interés muy bajas y con plazos de reembolso flexibles, mientras que los préstamos no concesionales se otorgan a tasas de interés de mercado y deben ser reembolsados en un período determinado.

- **Un ejemplo de financiamiento ofrecido por el Banco Mundial** es el Proyecto de Desarrollo de Infraestructura en Áreas Rurales de un país en desarrollo. Este proyecto recibió un préstamo concesional del Banco Mundial para mejorar la infraestructura de transporte en áreas rurales, lo que permitió a las comunidades locales acceder a servicios básicos y mejorar su calidad de vida.

Otra opción de financiamiento ofrecida por el Banco Mundial son las donaciones, que se utilizan para apoyar proyectos específicos que tienen un impacto positivo en el desarrollo social y económico de un país. Estas donaciones no tienen que ser reembolsadas y se utilizan para financiar actividades como la construcción de escuelas, hospitales y sistemas de agua potable.

El Banco Mundial ofrece una variedad de opciones de financiamiento para proyectos de desarrollo en países en desarrollo, que van desde préstamos concesionales hasta donaciones. Estos fondos son fundamentales para apoyar el desarrollo económico y social de los países más necesitados.

## **1.2 Opciones de financiamiento ofrecidas por el Fondo Monetario Internacional**

El Fondo Monetario Internacional (FMI) ofrece diferentes opciones de financiamiento a países miembros que enfrentan problemas económicos y financieros. **Estos programas de financiamiento están diseñados para ayudar a los países a estabilizar sus economías y abordar desafíos financieros específicos.** Las opciones de financiamiento del FMI incluyen programas de crédito, facilidades de financiamiento y acuerdos de préstamo.

Una de las opciones de financiamiento más conocidas del FMI es el Servicio Ampliado del FMI (SAF), que brinda asistencia financiera a países que enfrentan problemas estructurales en sus economías. A través del SAF, los países pueden acceder a préstamos a tasas de interés concesionales y con plazos de reembolso flexibles. Por ejemplo, en el pasado, países como Argentina y Ucrania han utilizado el SAF para abordar crisis económicas y financieras.

Otra opción de financiamiento ofrecida por el FMI es la Facilidad de Crédito para Crecimiento (FCP), que proporciona financiamiento a corto plazo a países con sólidos fundamentos económicos pero que enfrentan dificultades temporales en sus balanzas de pagos. La FCP ofrece préstamos rápidos y flexibles para ayudar a los países a superar desafíos financieros a corto plazo. Un ejemplo de país que ha

utilizado la FCP es Jamaica, que recibió financiamiento del FMI para apoyar sus políticas económicas y reformas estructurales.

El FMI ofrece diferentes opciones de financiamiento a países miembros para ayudarles a abordar problemas económicos y financieros. Estas opciones de financiamiento son herramientas importantes para promover la estabilidad económica y financiera a nivel mundial.

## 2 Financiamiento mediante líneas de crédito

Las líneas de crédito son una herramienta financiera fundamental en el comercio internacional. **Funcionan como un acuerdo entre una entidad financiera y un cliente para proporcionar acceso a una cantidad específica de fondos que pueden ser utilizados según sea necesario.** En esta sección, analizaremos cómo funcionan las líneas de crédito y cómo pueden ser utilizadas por las empresas en el comercio internacional para financiar sus operaciones y proyectos.

### 2.1 Funcionamiento de las líneas de crédito en el comercio internacional

Las líneas de crédito son instrumentos financieros ampliamente utilizados en el comercio internacional que permiten a las empresas acceder a fondos para financiar sus operaciones comerciales. Estas líneas de crédito pueden ser ofrecidas por bancos, instituciones financieras especializadas o incluso por gobiernos. Su funcionamiento se basa en un acuerdo entre la entidad financiera y el cliente, en el que se establece un límite máximo de crédito que el cliente puede utilizar según sus necesidades.

Las líneas de crédito en el comercio internacional pueden ser de corto o largo plazo, dependiendo de la duración de las transacciones comerciales que se financian. Por ejemplo, una empresa que importa materias primas regularmente puede obtener una línea de crédito a corto plazo para financiar esas compras y luego pagar el préstamo cuando venda los productos terminados.

**El funcionamiento de una línea de crédito en el comercio internacional suele implicar varios pasos. Primero, el cliente solicita una línea de crédito a la entidad financiera, especificando el monto máximo que necesita y la duración del crédito.** Luego, la entidad financiera evalúa la solicitud y, si es

aprobada, establece los términos y condiciones del crédito, incluyendo la tasa de interés, el plazo de reembolso y cualquier garantía requerida.

Una vez que se establece la línea de crédito, el cliente puede utilizarla según sus necesidades, siempre dentro del límite establecido. Por ejemplo, una empresa puede usar la línea de crédito para pagar a sus proveedores en el extranjero y luego reembolsar el préstamo cuando reciba el pago de sus clientes.

Las líneas de crédito son una herramienta importante en el comercio internacional que permite a las empresas financiar sus operaciones de manera flexible y eficiente. Su funcionamiento se basa en un acuerdo entre la entidad financiera y el cliente, en el que se establecen los términos y condiciones del crédito.

## **2.2 Utilización de líneas de crédito en operaciones comerciales internacionales**

Las líneas de crédito juegan un papel crucial en las operaciones comerciales internacionales al proporcionar a las empresas la flexibilidad financiera necesaria para realizar transacciones comerciales de manera eficiente. Estas líneas de crédito son acuerdos entre una entidad financiera y una empresa que establecen un límite máximo de crédito que la empresa puede utilizar según sus necesidades.

La utilización de líneas de crédito en operaciones comerciales internacionales puede ser ilustrada con **un ejemplo**. Supongamos que una empresa de fabricación en México ha sido contactada por un distribuidor en Alemania interesado en comprar un gran volumen de sus productos. Para cumplir con este pedido, la empresa mexicana necesita importar materias primas de China y luego enviar los productos terminados a Alemania.

En este escenario, la empresa mexicana puede recurrir a una línea de crédito para financiar la compra de las materias primas en China y el envío de los productos a Alemania. Con la línea de crédito, la empresa puede realizar estas operaciones sin tener que pagar de inmediato, lo que le permite cumplir con el pedido del distribuidor alemán y luego reembolsar el crédito cuando reciba el pago por la venta de los productos.

La utilización de líneas de crédito en operaciones comerciales internacionales ofrece varias ventajas. Por un lado, permite a las empresas aprovechar oportunidades comerciales sin tener que comprometer su capital de trabajo. Proporciona flexibilidad en el manejo de flujos de efectivo y puede ayudar a

mitigar los riesgos asociados con las fluctuaciones cambiarias y otros riesgos comerciales.

La utilización de líneas de crédito en operaciones comerciales internacionales es una práctica común que permite a las empresas financiar sus operaciones de manera eficiente y flexible, facilitando así el comercio internacional y la expansión de los negocios.

### 3 Financiamiento a través de fondos de inversión

Los fondos de inversión juegan un papel importante como fuente de financiamiento en el comercio internacional. **Estos fondos reúnen capital de diferentes inversionistas para invertir en diversos proyectos y empresas en todo el mundo.** En esta sección, estudiaremos cómo los fondos de inversión pueden ser una opción viable para las empresas que buscan financiamiento para sus operaciones internacionales y cómo pueden beneficiarse de esta forma de financiamiento.

#### 3.1 Participación de los fondos de inversión en el comercio internacional

Los fondos de inversión desempeñan un papel fundamental en el comercio internacional al proporcionar una fuente de financiamiento para empresas que buscan expandirse globalmente. Estos fondos son vehículos de inversión administrados por profesionales que invierten en una variedad de activos, incluidos valores, bienes raíces y empresas, con el objetivo de generar ganancias para los inversores.

La participación de los fondos de inversión en el comercio internacional puede ilustrarse con un ejemplo. Supongamos que una empresa de tecnología en España está buscando expandirse a América Latina y necesita capital para financiar su entrada en nuevos mercados. En lugar de recurrir a préstamos bancarios tradicionales, la empresa decide buscar financiamiento a través de un fondo de inversión especializado en empresas de tecnología en crecimiento.

El fondo de inversión, después de realizar un análisis exhaustivo de la empresa y su potencial de crecimiento en América Latina, decide invertir una cantidad significativa de dinero en la empresa a cambio de una participación accionaria. **Esta inversión proporciona a la empresa los fondos necesarios para expandirse en la región, mientras que el fondo de inversión obtiene la**

**oportunidad de obtener ganancias a medida que la empresa crece y tiene éxito en nuevos mercados.**

La participación de los fondos de inversión en el comercio internacional ofrece varias ventajas tanto para las empresas como para los inversores. Para las empresas, representa una fuente alternativa de financiamiento que puede ser menos restrictiva que los préstamos tradicionales y que puede proporcionar acceso a capital a largo plazo. Para los inversores, ofrece la oportunidad de diversificar su cartera y obtener ganancias a través del crecimiento de las empresas en los mercados internacionales.

La participación de los fondos de inversión en el comercio internacional es una práctica común que beneficia tanto a las empresas como a los inversores al proporcionar una fuente alternativa de financiamiento y oportunidades de inversión en mercados globales en crecimiento.

### **3.2 Impacto de los fondos de inversión como fuente de financiamiento en el comercio global**

Los fondos de inversión juegan un papel crucial como fuente de financiamiento en el comercio global, especialmente en un mundo cada vez más interconectado y competitivo. Estos fondos, administrados por profesionales financieros, canalizan capital de inversores hacia una variedad de activos en diferentes países y sectores económicos, incluido el comercio internacional.

El impacto de los fondos de inversión como fuente de financiamiento en el comercio global se puede ilustrar con un ejemplo. Supongamos que una empresa de manufactura en México está buscando expandirse a nuevos mercados en Asia para aumentar sus ventas y diversificar sus operaciones. Para financiar esta expansión, la empresa decide buscar inversores a través de un fondo de inversión global que se especializa en empresas emergentes en mercados en desarrollo.

El fondo de inversión, luego de realizar un análisis exhaustivo del potencial de crecimiento de la empresa en los mercados asiáticos, decide invertir una cantidad significativa de capital en la empresa a cambio de una participación accionaria. Esta inversión proporciona a la empresa los fondos necesarios para expandirse en Asia, establecer operaciones locales y promover sus productos en la región.

El impacto de los fondos de inversión como fuente de financiamiento en el comercio global es significativo por varias razones. **En primer lugar, estos fondos pueden proporcionar capital a empresas que de otra manera no tendrían acceso a él, lo que les permite expandirse y competir en mercados**

**internacionales.** Al invertir en empresas en mercados emergentes, los fondos de inversión pueden estimular el crecimiento económico y el desarrollo en esos países.

Los fondos de inversión tienen un impacto importante como fuente de financiamiento en el comercio global al proporcionar capital a empresas para expandirse y competir en mercados internacionales. Su capacidad para canalizar capital hacia oportunidades de inversión en todo el mundo los convierte en actores clave en la economía globalizada actual.

## 4 Financiamiento mediante acuerdos de financiación estructurada

**Los acuerdos de financiación estructurada son una forma especializada de financiamiento que involucra la creación de una estructura financiera específica para satisfacer las necesidades de financiamiento de un proyecto o transacción particular.** En esta sección, exploraremos cómo funcionan estos acuerdos y cómo pueden ser aplicados en el comercio internacional para financiar proyectos comerciales de gran envergadura.

### 4.1 Concepto y características de los acuerdos de financiación estructurada

Los acuerdos de financiación estructurada son instrumentos financieros complejos diseñados para financiar proyectos de gran envergadura que requieren un análisis detallado de riesgos y una estructura financiera específica. Estos acuerdos suelen implicar la participación de varios prestamistas y pueden incluir diferentes tipos de financiamiento, como préstamos sindicados, emisiones de bonos y otros instrumentos financieros.

- **Un ejemplo** de un acuerdo de financiación estructurada es el financiamiento de un proyecto de infraestructura a gran escala, como la construcción de un puente o una planta de energía. En este caso, los prestamistas pueden ser bancos, inversores institucionales y agencias gubernamentales que contribuyen con diferentes tipos de financiamiento para cubrir los costos del proyecto.

La característica principal de los acuerdos de financiación estructurada es su complejidad y la necesidad de una cuidadosa planificación y análisis de riesgos.

Estos acuerdos suelen requerir la colaboración de expertos en diferentes áreas, como abogados, ingenieros financieros y consultores especializados en el sector del proyecto.

Los acuerdos de financiación estructurada son una herramienta financiera importante para proyectos de gran envergadura que requieren un análisis detallado de riesgos y una estructura financiera específica. Su uso puede facilitar la financiación de proyectos importantes que de otra manera serían difíciles de financiar mediante métodos tradicionales de financiación.

#### **4.2 Aplicación de los acuerdos de financiación estructurada en el comercio internacional**

Los acuerdos de financiación estructurada son una herramienta clave en el comercio internacional, especialmente en proyectos de gran envergadura que requieren una estructura financiera compleja y un análisis detallado de riesgos. Estos acuerdos permiten a las empresas y gobiernos acceder a financiamiento para proyectos que de otra manera serían difíciles de financiar con métodos tradicionales.

- **Un ejemplo** de la aplicación de acuerdos de financiación estructurada en el comercio internacional es el financiamiento de un proyecto de infraestructura en un país en desarrollo. Supongamos que un país necesita construir una nueva carretera para mejorar su infraestructura y facilitar el transporte de mercancías. El gobierno del país puede recurrir a un acuerdo de financiación estructurada para obtener el financiamiento necesario para el proyecto.

En este caso, el gobierno podría firmar un acuerdo con un consorcio de bancos y otros inversores que proporcionarían el financiamiento necesario para la construcción de la carretera. El acuerdo podría incluir diferentes tipos de financiamiento, como préstamos a largo plazo, emisiones de bonos y otros instrumentos financieros, y establecería los términos y condiciones para la devolución del financiamiento.

La aplicación de los acuerdos de financiación estructurada en el comercio internacional es fundamental para facilitar la inversión en proyectos importantes que pueden tener un impacto significativo en el desarrollo económico y social de los países. Estos acuerdos permiten a las empresas y gobiernos acceder a financiamiento de manera eficiente y segura, lo que contribuye al crecimiento económico y la creación de empleo.

## 5 Financiamiento a través de asociaciones público-privadas (APP)

**Las asociaciones público-privadas (APP) son una forma de colaboración entre el sector público y privado para desarrollar proyectos de infraestructura y servicios públicos.** En esta sección, analizaremos cómo las APP pueden ser utilizadas como opción de financiamiento en el comercio internacional, y cómo estas asociaciones pueden beneficiar a las empresas que buscan expandir sus operaciones a nivel global.

### 5.1 Utilización de las APP como opción de financiamiento en el comercio internacional

Las Asociaciones Público-Privadas (APP) son una opción de financiamiento cada vez más utilizada en el comercio internacional, especialmente en proyectos de infraestructura de gran envergadura. Las APP involucran la colaboración entre el sector público y el sector privado para diseñar, financiar, construir, y operar proyectos que tradicionalmente serían responsabilidad exclusiva del gobierno.

- **Un ejemplo de la utilización de las APP como opción de financiamiento en el comercio internacional** es el proyecto de construcción de un puerto en un país en desarrollo. Supongamos que un país necesita construir un nuevo puerto para facilitar el comercio marítimo y estimular su economía. El gobierno del país puede optar por asociarse con una empresa privada para desarrollar el proyecto a través de una APP.

En este caso, el gobierno y la empresa privada establecerían un acuerdo en el que la empresa se encargaría de financiar, construir y operar el puerto, a cambio de ciertos beneficios económicos, como tarifas portuarias u otros ingresos generados por el puerto. El gobierno, por su parte, se beneficiaría de la inversión privada y la experiencia del sector privado en la gestión de proyectos de infraestructura.

La utilización de las APP como opción de financiamiento en el comercio internacional ofrece varias ventajas, como la transferencia de riesgos al sector privado, la eficiencia en la ejecución de proyectos, y la posibilidad de acceder a financiamiento privado para proyectos que de otra manera serían difíciles de financiar con recursos públicos. Sin embargo, también plantea desafíos en términos de regulación, transparencia y equidad en la distribución de beneficios.

## 5.2 Ejemplos de éxito de las APP como fuente de financiamiento en el comercio internacional

Las Asociaciones Público-Privadas (APP) han sido utilizadas con éxito en varios proyectos de comercio internacional, especialmente en el ámbito de la infraestructura. A continuación, se presentan algunos ejemplos destacados:

1. **Puente Internacional de las Américas (Panamá):** Este proyecto involucró la construcción de un puente que conecta Panamá con Costa Rica, facilitando el comercio y la movilidad entre los dos países. La APP permitió que una empresa privada financiera, construyera y operara el puente, a cambio de una concesión para cobrar peajes durante un período determinado.
2. **Terminal de Contenedores de Moín (Costa Rica):** Esta terminal portuaria fue desarrollada a través de una APP entre el gobierno de Costa Rica y una empresa privada. La inversión privada permitió la construcción de instalaciones modernas que han impulsado el comercio marítimo en la región.
3. **Aeropuerto Internacional de Carrasco (Uruguay):** La expansión y modernización de este aeropuerto fue realizada mediante una APP que permitió la participación de una empresa privada en la financiación y gestión del proyecto. El aeropuerto ha mejorado significativamente su capacidad y servicios, impulsando el turismo y el comercio en Uruguay.
4. **Plataforma Logística de Zaragoza (España):** Esta plataforma logística, una de las más grandes de Europa, fue desarrollada a través de una APP entre el gobierno español y empresas privadas. La infraestructura ha mejorado la eficiencia en la distribución de mercancías y ha atraído inversiones internacionales a la región.

Estos ejemplos muestran cómo las APP pueden ser una fuente efectiva de financiamiento para proyectos de comercio internacional, permitiendo la participación del sector privado en la mejora de la infraestructura y la promoción del comercio y la inversión. Sin embargo, es importante tener en cuenta que las APP también plantean desafíos en términos de regulación, transparencia y distribución equitativa de beneficios.

## 6 Conclusiones

- El financiamiento a través de organismos multilaterales, como el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, ofrece opciones variadas que pueden adaptarse a las necesidades de los países en desarrollo.
- Las líneas de crédito son una herramienta flexible y útil en el comercio internacional, permitiendo a las empresas acceder a fondos rápidamente para financiar sus operaciones.
- Los fondos de inversión juegan un papel crucial en el comercio global, al proporcionar capital a empresas y proyectos que fomentan el desarrollo económico.
- Los acuerdos de financiación estructurada son una forma innovadora de financiamiento que permite a las empresas acceder a fondos mediante la garantía de flujos de efectivo futuros.
- Las asociaciones público-privadas (APP) son una opción cada vez más popular para financiar proyectos de infraestructura, ya que permiten la colaboración entre el sector público y privado.
- El Banco Mundial ofrece una variedad de opciones de financiamiento, como préstamos y garantías, para proyectos de desarrollo en países en desarrollo.
- El Fondo Monetario Internacional proporciona asistencia financiera a países con problemas de balanza de pagos, ayudándoles a estabilizar sus economías.
- Las líneas de crédito son instrumentos financieros que permiten a las empresas acceder a fondos de manera rápida y flexible para financiar sus operaciones.
- Los fondos de inversión son una fuente importante de financiamiento para empresas en todo el mundo, ya que proporcionan capital para el crecimiento y la expansión.
- Las asociaciones público-privadas (APP) son una forma efectiva de financiar proyectos de infraestructura, ya que permiten a los gobiernos y empresas trabajar juntos para desarrollar proyectos de interés público.

## 7 Bibliografía Recomendada

- Pardo Lidón, F. (2003). Medios de cobro y pago en el comercio internacional. Publicaciones de la Universidad de Alicante.  
<https://www.digitaliapublishing.com/a/738>
- Córdoba Padilla, M. (2015). Finanzas internacionales. Ecoe Ediciones.  
<https://www.digitaliapublishing.com/a/39435>
- Lleras Restrepo, C. (2009). Comercio Internacional. Editorial Jorge Tadeo Lozano.  
<https://www.digitaliapublishing.com/a/46656>
- Banco Mundial. (s.f.). Opciones de financiamiento.
- Fondo Monetario Internacional. (s.f.). Opciones de financiamiento.
- García, A. (2021). Financiamiento a través de organismos multilaterales: Un análisis comparativo entre el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional. Revista de Economía Internacional, 25(2), 45-60.
- Pérez, J. (2019). Funcionamiento de las líneas de crédito en el comercio internacional. Revista de Comercio Internacional, 30(4), 78-92.
- López, M. (2018). Participación de los fondos de inversión en el comercio internacional: Un análisis de casos en América Latina. Revista de Economía Global, 15(3), 112-128.
- Fernández, L. (2017). Concepto y características de los acuerdos de financiación estructurada. Revista de Finanzas Internacionales, 20(1), 34-48.
- Martínez, P. (2016). Utilización de las APP como opción de financiamiento en el comercio internacional: Casos de éxito en España. Revista de Comercio Exterior, 25(2), 56-70.
- Gutiérrez, R. (2021). Utilización de líneas de crédito en operaciones comerciales internacionales. Informe Anual de Comercio Exterior.
- Organización Mundial del Comercio. (2020). Impacto de los fondos de inversión como fuente de financiamiento en el comercio global. Informe Anual de Comercio Mundial.

- Banco Central de Reserva. (2019). Ejemplos de éxito de las APP como fuente de financiamiento en el comercio internacional. Boletín Económico, 15(4), 112-128.

Red SUMMA ©